

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo.

Jaén 15 de Mayo de 1933.

Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

Para pan o trabajo

## Sr. Alcalde, Sr. Presidente de la Diputación, Sr. Gobernador civil

Con el debido respeto y consideración que siempre nos caracteriza con nuestras autoridades republicanas, hoy, como otras veces, recurrimos a ellas con el mismo cariño y con la misma imperiosa necesidad que las presentes circunstancias nos tienen impuesta, en demanda de una pronta solución, de la forma que más conveniente crean, a la cada vez más acentuada crisis de trabajo del ramo de las Artes Gráficas, en espera de que no echarán en el cesto la justicia de nuestra súplica que no tiene otra finalidad que la marcada en lo que encabeza estas líneas.

A nuestra primera autoridad local, hemos de manifestarle que en los primeros meses de República y siendo Alcalde el señor Morales, como nada podía hacer por los tipógrafos en paro forzoso en su misión oficial y para que estos gozasen en parte del régimen republicano que todos los trabajadores nos impusimos, ya que no podía darles trabajo en determinadas dependencias del municipio, como temporeros, abonaba a esta Sociedad para sus parados la cantidad mensual de CIEN pesetas de su consignación de Alcalde, que unidos a lo que rinde este modesto semanario, proporcionaba a nuestros compañeros un mejor alivio en sus necesidades, que a veces eran llevaderas por otros trabajos que a menudo se nos presentaban. Hoy no tenemos nada para ellos, ni trabajo ni subsidio por parte de nadie. Era preciso Sr. Alcalde, pensar a S. S. en algo, para que a estos camaradas, verdaderos necesitados y que cuando no trabajan en la Imprenta lo hacen para rato y sin que tengan peones sueltos durante la semana como en otros gremios, no se dé el caso bochornoso para el régimen republicano, por el que luchan y han luchado siempre, de verse privados ellos y lo que es más doloroso, sus compañeras e hijos, de lo más imprescindible de la vida: el sustento diario.

En la Diputación, Sr. Presidente, ocurre otro tanto. En otros tiempos y con menos trabajo del que hoy existe en la imprenta provincial, había, por lo menos, seis o siete oficiales más de los que hay en la actualidad y jamás tuvo necesidad la Diputación de echar mano a los de la calle para sus trabajos, a excepción del Censo electoral.

Hoy, señor Presidente, hay temporadas en las que se aglomera el trabajo por toneladas, y eso debe evitarse llevando a trabajar, (no por una ni cuatro semanas, puesto que las carpetas de originales en esa imprenta son como los barcos, que tan pronto están llenos como vacíos), al personal necesario y competente que llene en todo las necesidades del taller provincial.

De otra forma, Sr. Presidente, creemos no puede servir a estos camaradas en paro forzoso; ahora bien, si S. S. tiene otra manera o fórmula, para poder aliviar esta precaria situación de nuestros compañeros, mano a la obra y actividad en su realización, pues las circunstancias especiales así lo exigen. Por último, nos queremos también dirigir al Sr. Gobernador con la misma finalidad y el mismo espíritu de justicia que hemos reclamado y rogado a los Sres. Alcalde y Presidente de la Diputación, respectivamente.

Hace algún tiempo, Sr. Gobernador, y ya entrada la República, activó en vano nuestra Sociedad con otros gobernadores, sobre la publicación diaria del «Boletín Oficial», por entender que con esa mejora en el órgano oficial de la provincia, tendrían ocupación permanente tres o cuatro de nuestros camaradas en paro forzoso, y al mismo tiempo, casi podemos asegurar que con los anuncios de subastas y edictos de pago, llegarían a cubrirse los gastos extraordinarios de la dicha publicación diaria.

Esto, Sr. Gobernador, no es empresa de difícil solución, pues de acuerdo con el Sr. Presidente de la Comisión gestora, que creemos le animan buenos propósitos en lo que a solucionar conflictos respecta, coadyuvaría S. E. a atenuar en parte, con su valiosa cooperación, a la solución de esta terrible y persistente crisis de trabajo que venimos padeciendo de algún tiempo a esta parte los sufridos trabajadores del libro y el periódico.

No es la primera vez que este ruego suplicante y con todos los respetos lo hemos hecho a nuestras autoridades, y porque algunas de las veces hemos sido debidamente atendidos, hoy volvemos a repetirlo, no por sistema como pudieran creer muchos, sino porque a la imperiosa necesidad creada por la si-

## “¡Agáchate, que te han visto!”

La idea del «modesto hacha» señor «Mortero», en su *machaqueo* del 10 del corriente, de que los tipógrafos parados hagan el «Boletín Municipal» nos parece bien, ya que eso hace unos números se lo propusimos nosotros al alcalde. De modo que aunque la idea es copia, nos parece, repetimos, muy bien. ¡Y tanto!

Ahora, que *cavilar* eso para expresar, sin decirlo, que debían hacer el «Boletín Municipal», y no nuestro periódico, donde «algunos mellan sus ansias literarias y hacen sus primeras armas literarias también»—sin querer discusión—y que «esos tipógrafos podían hallar entre enemigo seguramente más remunerador y más beneficioso para todos» y *lisonjearse* de «matar dos pájaros de un tiro»...

Eso, ilustre «Mortero...» le descubre a Vd. el plumero.

Y por si de verdad se preocupa que nuestros parados no tengan «que dedicarse a componer un periódico para allegar fondos con que engañar la falta de posibles», proponemos al señor «Mortero» otra «idea» *cavilada* por nosotros, que nos haga no dudar de que esa *su caridad* o buena disposición que *siente* por los tipógrafos, es honradamente *sentida*.

Aconsejele a algún íntimo amigo suyo de esos que van acaparando muchos cargos iguales—¡suerte que se tiene!—que edite una revista jocosa o jurídica en la que vaya dejando impresa la literatura—llamémoslo también así y tampoco discutamos—festiva, mezclada con la jurídica y con la colaboración de otro *machaqueo* casi también diario de la fecunda y activa *mano* de «Mortero» que seguramente se prestaría a confeccionar nueva salsa dado el fin del futuro periódico y su dueño.

Así habría mucho trabajo para nuestros compañeros aunque la empresa editorial no fuese tan remunerada como los cuatro o cinco cargos iguales agrupados. (En los tiempos de enchufes todos nos vamos contagiando, lo reconocemos.)

La cuestión es que *haya* trabajo para los pobrecitos tipógrafos parados. ¿No es así, señor «Mortero»?

## DAVID FUNES

(ANTIGUA CASA LIEBANAS)

VINOS - CERVEZAS - VARIADOS APERITIVOS

Calle Turronería JAEN

tuación presente, nos creemos con el mismo derecho a la vida que los demás tienen; por tanto, esperamos, como otras veces lo hicieron, que se hagan eco una vez más de nuestras justísimas demandas, para públicamente y en estas mismas columnas hacer constar nuestra sincera gratitud.

Por los gráficos en paro forzoso,  
A. BALDOY RUIZ

## Realidades de la semana...

De poco tiempo a esta parte, hay que ver las cosas nuevas que vienen ocurriendo. Raro es el día que pasa que no nos enteremos de algo... interesante y enjundioso. Y es que en Jaén o somos más listos que en parte alguna para ver enseguida las cosas, o es que nos acojemos siempre al refrán: «Cuando el río suena...»

Háblase con insistencia de anomalías administrativas en la Casa grande de la plaza Vieja. Se dice que la Diputación no abona con regularidad a sus abastecedores, y que, de seguir la cosa tal como va, llegará el día en que las Casas de beneficencia tendrán que cerrarse, por no haber quienes las suministren.

Si esto es o no cierto, no somos nosotros los llamados a decirlo: hay una Comisión gestora que es la obligada a salir al paso de esos rumores, publicando en la prensa datos y cifras que demuestren que la Diputación está bien administrada y que allí no se le adeuda nada a nadie y que todo marcha como el automóvil de la Excelentísima: sin avería alguna.

...Pero cuando también los rumores circulan insistentes de que el Presidente no es ya quien ordena los pagos, sino el Gobernador, da lugar a dudas y a otras cosas más que no queremos calificar.

¿Qué pasa en la Diputación, Sr. Gobernador? ¿Son ciertos estos rumores de nuevo barullo? ¿Quedarán sin contestación?... Esperemos.

TITO ANGUNIO

## PLATILLAZOS

Hemos recibido una carta del señor Ingeniero jefe de Industrias, en la que contesta a las preguntas que en esta misma sección le hacíamos en el número anterior, en términos generales, sobre supuestos abusos de las Compañías de Electricidad.

No esperábamos menos de la amabilidad de D. Angel Méndez y en prueba de imparcialidad y para que sirva de respuesta a los compañeros que se dignaron hacernos aquellas y que nosotros trasladamos a estas columnas, en el número próximo insertaremos íntegra dicha carta.

Hemos visto a los guardias urba, nos que van casa por casa preguntando «si hay agua» y «si tienen agua los retretes».

El objeto lo ignoramos, aunque nos lo presumimos.

Ya sabemos de algunas casas que han contestado que «sí» y sólo tienen agua *remanente*.

Aunque, repetimos, no sabemos la idea de la Alcaldía, cuando se nombre la Junta de distrito, teniente de alcalde o Comisión que vaya a comprobar las declaraciones sobre el particular, que tenga en cuenta los *martingaleos*. Nada más.

Sr. Alcalde:

Se nos quejan unos amigos de la calle San Fernando de que cuando los mangueros riegan en dicha calle, lo hacen a medias, dejando la parte baja en condiciones tales que más bien que calle parece un vertedero.

Como es cosa de una orden de S. S. esperamos ver complacidos a estos vecinos.

Andan discutiendo si la Banda

tocó o no tocó tal ó cual día y si fué pagada o gratuita.

Sin embargo, donde debió tocar hasta *reventar* fué el día que dieron comienzo de nuevo las obras de la casa en construcción de la plaza de San Antonio, esquina a la calle Magdalena del Prado.

¿No les parece a Vds.?

Según leemos en un colega local, ha dejado de publicarse el diario «Jaén Federal».

Lo lamentamos por nuestros compañeros.

En la calle García Hernández núm. 1, han dado principio los trabajos para la instalación de las oficinas y talleres del nuevo diario *Le rrouxista*, que saldrá en breve. Lo celebramos por los tipógrafos que no tienen trabajo.

Algunas veces hay que dar la razón a los refranes más o menos arcaicos: «Los últimos serán los primeros.»

Terminaremos esta sección como siempre.

¿Señor Alcalde: cuándo se celebra el concierto por la Banda Municipal a beneficio de la crisis obrera?

¿Cuándo? ¿Cuándo? ¿Cuándo...?

EL PLATILLERO

## Tupi Ideal

CERVECERÍA

MANUEL ANGUITA

Especialidad en VINOS FINOS

TELÉFONO, 311

MARTÍNEZ MOIÑA, 93 — JAÉN

# La jornada de cuarenta horas ¡Lágrimas!... De los grandes maestros

Entre las peticiones que la clase trabajadora hispana eleva a los Poderes públicos en este Primero de Mayo destaca como la más apremiante la que tiende a reducir la jornada de trabajo.

La Humanidad se debate actualmente entre la tragedia que supone el paro excesivo, como consecuencia de la depresión de toda la producción mundial.

Todos los esfuerzos mentales de los estadistas, técnicos y financieros se han estrellado ante la imposibilidad de defender otros procedimientos que no sea la rebaja de los salarios a cambio de la reducción de jornada, o la protección arancelaria, fórmulas de tipo burgués que responden a la educación recibida por quienes la formulan, ya que no quieren declarar que la situación económica extremadamente alarmante que sufrimos no es más que la consecuencia del fracaso de los métodos que hasta ahora impuso la clase capitalista.

La Oficina Internacional del Trabajo, en sus últimas deliberaciones, celebradas en los días 10 al 25 del pasado mes de enero, reconoció la necesidad de incluir en el orden del día de la Conferencia que se celebrará en Ginebra durante el próximo mes de junio la cuestión siguiente: «La reducción de las horas de trabajo». (Informe de la Conferencia preparatoria tripartita.)

Es de esperar que en la indicada Conferencia sea tratada esta importantísima cuestión en segunda lectura, estimando las deliberaciones habidas en el pasado enero a los efectos de su primera, con lo que se podrán adoptar acuerdos en firme para su tramitación oficial a todos los países adheridos a la Oficina Internacional de Ginebra.

Por su importancia queremos dar a conocer una de las conclusiones elevadas a la Oficina en defensa de la jornada de cuarenta horas por la Confederación General del Trabajo francesa, ya que, por nuestra parte, la suscribimos íntegramente. Dice así: «Si se quiere restablecer el equilibrio entre las posibilidades desmesuradamente acrecentadas de la producción y la capacidad

actual de consumo; si se quiere restablecer la actividad normal y evitar que pueda comprometerse ésta nuevamente en breve plazo, es necesario ir a la reducción permanente de la duración del trabajo y establecer un equivalente con las nuevas condiciones de rendimiento. No hay otra solución. No se puede pensar en la destrucción de las máquinas existentes, ni siquiera fijar límites a los progresos de la técnica y de la ciencia. No se puede hablar de un convenio internacional implicando el compromiso formal y universal de renunciar todo nuevo invento que pueda facilitar el trabajo humano. Pero tampoco se puede negar que los progresos se traducen fatalmente por acumulación de miseria. La reducción de la jornada de trabajo puede impedir estos efectos lamentables, que ya han causado demasiados sufrimientos; únicamente esta medida puede lograrlo.»

Hay que convertir en realidad pronto esta aspiración de la jornada máxima de cuarenta horas, obligada medida de defensa contra el paro. Pero si esta consigna debe mover a todos los trabajadores, ninguno ha de propugnar su implantación con más apremio que nosotros los obreros gráficos, consagrado a un arte en cuyas manipulaciones de materias tóxicas flotan constantemente peligros evidentes para la salud. Ya en algunos países se ha estimado esta circunstancia para dictar medidas legislativas protectoras de los trabajadores. Justo será que la importante reforma se inicie en las industrias insanas mientras se ultima la legislación internacional que asegure la vigencia de la jornada de cuarenta horas en campos, fábricas y talleres.

En el breve camino que nos conduce a la conquista de esta reivindicación, no tendremos punto de reposo ni nos faltará el apoyo entusiasta de los federados todos.

(De «El Obrero Gráfico».)

## CONFITERIA "LAS COLONIAS,"

Julián Delgado

Martínez Molina

JAÉN

## Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS  
MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda Matriculas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes, para visitar el extranjero

Si Dios es justo y existe y en todo puede mandar, ¿cómo deja asesinar al pobre que se resiste?

Si es Dios omnipotente y el mundo puede cambiar, ¿por qué nos ha de robar el vago terrateniente?

Si en los templos suntuosos se gastan grandes fortunas mientras crecen las lagunas de niños tuberculosos,

¿cómo creen en Dios tal que protege al poderoso y deja al menesteroso en abandono mortal?

SANTILLANA

## Visitar el BAR REGIONAL

es hacerse asiduo cliente de la casa. Los ricos aperitivos como sus vinos, es una demostración sincera de su acreditado servicio.

## BAR REGIONAL

TELEFONO 247 - JAEN

## Los diez medios de matar una Asociación

Una revista yanqui publica las siguientes fórmulas, que demuestran que la falta de espíritu societario es una enfermedad que se padece en todas partes.

Hélas aquí:

- 1.ª No vaya usted a las reuniones de la Sociedad.
- 2.ª Si va usted, vaya tarde.
- 3.ª Si hace mal tiempo, no piense usted en ir.
- 4.ª Pase lo que pase en la reunión, censure usted al presidente y a la junta.
- 5.ª No acepte usted jamás un cargo. Es más fácil criticar que trabajar.
- 6.ª Si no es usted del Comité no vaya a las reuniones, y si lo es encuéntralo usted todo mal.
- 7.ª Cuando se le pida su parecer diga que no tiene nada que decir, y en seguida diga cómo debería haberse procedido.
- 8.ª No haga usted nada más que lo que sea absolutamente necesario, y cuando los demás tomen la parte del león diga que la Sociedad ha sido dirigida por una camarilla.
- 9.ª No se dé usted prisa en pagar su cuota; espere usted a haber recibido dos o tres avisos.
10. No lleve usted nuevos socios; deje usted el trabajo a los demás.

Con estos diez medios de matar las organizaciones los patronos tienen un buen aliado para combatirnos. Hay trabajadores tan indiferentes a las necesidades de la organización, que practican diariamente lo que aquí copiamos. Estos obreros son como el comején en los muebles. Hagamos labor consciente para no incurrir en alguno de los diez errores en que suelen caer los indolentes y los faltos de sentido responsable para abordar los asuntos colectivos.

Si algo hay de espantoso, si existe una realidad que sobrepase al sueño, es esto: vivir, ver el sol, hallarse en plena posesión de la fuerza viril, tener salud y alegría, reír ampliamente, correr hacia una gloria que se tiene ante los ojos, sentir en el pecho un pulmón que respira, un corazón que late, una voluntad que razona; pensar, esperar, amar, tener una madre, una esposa, unos hijos, una luz, y de pronto, en lo que dura un grito, en menos de un minuto, hundirse en un abismo, caer, rodar, aplastar, ser aplastado; ver espigas de trigo, flores, hojas, ramas, y no poder asirse a ellas; sentir que el sable no sirve, hombres que pasan sobre uno, caballos agitarse en vano, con los huesos rotos; sentir un talón que os revienta los ojos, morder con rabia las herraduras de los caballos, ahogarse, gemir, retorcerse, verse debajo de todo esto, y pensar: «¡Hace un instante yo era un ser viviente!»

Una sociedad que admite la miseria, una Humanidad que admite la guerra, me parecen una sociedad y una Humanidad inferiores. Yo quiero una sociedad y una humanidad elevadas. Una sociedad sin reyes y una Humanidad sin fronteras.

Victor HUGO

Cuanto más reflexivos sean los obreros, cuanto menos se dejen llevar por el arrebató y la impulsión, mejor lucharán contra sus patronos, con más acierto ejercerán la acción política y con mayor entereza pelearán en el campo revolucionario cuando llegue el momento de hacerlo. Para ser buen soldado de la causa del trabajo no hay que ser

## EL ESCRITOR

El campesino fecunda el suelo, el obrero forja la herramienta, el sabio se abisma en sus cálculos, el filósofo sueña.

Los hombres se debaten en dolorosos choques por la vida, la ambición, la fortuna, la gloria; pero, el pensador, solitario que escribe agitado, fija su destino. El es quien despierta en los hombres los pensamientos rebosantes de ideas, de las que viven y las que se esfuerzan en tornar realidades. El es quien, con sus fórmulas obsesiones, los empuja a la acción, a las grandes reparaciones de equidad, de justicia, de verdad. El es quien sabe encontrarlos con la voz de la esperanza, siempre joven, y, como reclamo embriagador, los arrastra hacia la vida. El es quien los consuela, los rehace, y, curando sus heridas, lleva al vencido a ser el vencedor de mañana. El abre los corazones, penetra las profundidades de la vida misteriosa, revela al

chillón ni alborotador, sino prudente y sereno, porque los que chillan y alborotan la comprometen y ponen en ridículo, mientras los que se conducen con prudencia y seriedad la acreditan y hacen respetable, cosas necesarias ambas para que venza al capitalismo.

Pablo IGLESIAS

\*\*

Yo digo que no hay y que no puede haber revolución si no existe un estado de conciencia apropiado, y añado que quienes construyen un mecanismo para dirigir al proletariado, a pesar suyo, hacia la revolución; quienes pretendan conducirle a la revolución por sorpresa, laboran en sentido contrario a todo movimiento verdaderamente revolucionario.

JAURES

\*\*

Las palabras del Evangelio: «Bienaventurados los pobres de espíritu», son la más espantosa de las falsedades, que por espacio de siglos ha tenido a la Humanidad en un pantano de miseria y servidumbre. ¡No, no! ¡Los pobres de espíritu son forzosamente rebaño, carne de esclavitud y de dolor! Mientras haya multitudes de pobres de espíritu, habrá multitudes de miserables, de bestias de carga explotadas y devoradas por una ínfima minoría de ladrones y bandoleros. Llegará día en que haya una Humanidad feliz, que será una Humanidad que sepa y quiera... ¡Bienaventurados los que saben! ¡Bienaventurados los inteligentes, los hombres de voluntad y de acción, porque de ellos será el reino de la tierra!

Emilio ZOLA

hombre y verdaderamente lo crea en su conciencia y en su voluntad.

Haber sido por un día, por una sola hora, el obrero de esta obra maravillosa y fecunda, basta para coronar de gloria toda una vida.

Georges CLEMENCEAU

## Gran Confitería

«LA PURÍSIMA»

DE

ANTONIO MURO

se sirven bodas y banquetes todo confort y economía

MARTÍNEZ MOLINA, 109

15 PESETAS

diarias por fácil trabajo de escritura en casa (cualquiera localidad)

«BIOSEMENTIA»

Horneros núm. 2 VALENCIA

## Jacinto Cruz y Compañía

MADERAS

Vergara, 4

JAEN

Teléfono 226

## Agencia Oficial de Negocios y de Préstamos

Para el Banco Hipotecario de España

Martínez Molina, 61 - JAEN - Teléfono 357

# "Tecnocracia": Una simple escapatoria

Si es exacto que la actual crisis tiene por corolario un estado de superproducción, no es menos cierto que está caracterizada por una pléthora de neologismos. No pasa una semana sin que se lance una fórmula nueva, capaz, según sus promotores, de salvar, infaliblemente, a la Humanidad. En la mayoría de los casos los «descubridores» se contentan con rejuvenecer una receta vieja dándole un nombre nuevo. Este procedimiento cómodo les evita precisar los objetivos perseguidos. Tal procedimiento se lleva frecuentemente hasta el punto de que se extienden, con agrado, sobre los hechos de observación corriente y sobre las «tendencias de la evolución», y se embarulla al lector con tal aparato de demostraciones y testimonios, formando tal lío al lector, que éste no comprende nada y deja, como el autor de la teoría, de preocuparse de saber cómo debe hacerse el milagro.

La teoría de la tecnocracia y los teóricos tecnócratas no escapan a este enmarañamiento universal. Evidentemente, se despierta el interés cuando se sabe que en Minneapolis (Estados Unidos) existe en un molino una máquina servida por dos hombres que si su empleo se generalizase permitiría que 18 hombres moliesen harina suficiente para abastecer a toda América.

También es interesante conocer la existencia de un vegetal de la familia de las ortigas, diez veces más productivo que el algodón y cuyas fibras tienen una resistencia centuplicada; la atención no disminuye al oír que la producción y utilización de estas fibras paralizaría completamente las industrias del papel, de la seda, de la lana y del algodón. El asombro es considerable cuando se lee que por un precio que sobrepasa únicamente un 20 por 100, el de una hoja de afeitar ordinaria se puede fabricar una hoja cuya duración es tan grande que se puede afeitar con ella durante una generación sin que pierda su filo. En fin, y este ejemplo sería suficiente, se dice que en Nueva Jersey existe una fábrica que funciona veinticuatro horas consecutivas sin requerir la presencia de ningún obrero.

Pero el anuncio de estos hechos no trae la menor solución al problema dominante.

En efecto, el hecho de saber que de esta manera el paro tecnológico registrará, sin duda, un aumento de 50, 60 ó 100 por 100, y el de prever que sería posible con una duración de trabajo de una a dos horas diarias abastecer al mundo entero de

todo lo necesario e incluso superfluo, deja subsistir entera la cuestión, muy angustiosa, de saber cómo se establecerá el equilibrio entre la masa de mercancías producidas y la capacidad de consumo de aquellos que las producen o que son eliminados de la producción. ¿Cómo será posible satisfacer equitativamente las necesidades de aquellos que por el simple manejo de una manivela cubren las necesidades de millares de individuos, o bien de aquellos que, a pesar de todos los tecnócratas del mundo, no pueden, sin que por ello sean responsables, producir por un esfuerzo, tal vez mucho más considerable, modestos valores y, por tanto, no pueden pretender más que a una parte menor del poder de consumo, si sólo tienen un salario inferior?

Los tecnócratas no han dejado de considerar este problema esencial. Incluso han pensado en ofrecer una solución al proclamar que el sistema actual de precios y de la moneda está gastado. Piden, sin vacilación, la supresión de la moneda y su sustitución, como unidad de medida, por una «unidad de energía». Creen que si el valor de las mercancías y de los servicios no se mide por signos monetarios, sino por unidades de energía, la remuneración aumentará en acción directa con el aumento de la producción. Únicamente serían retribuidos los individuos que realmente hagan un gasto de energía. De esta manera se eliminaría a los que se aprovechan de la producción, la cual se vería libre de parásitos.

A esto hay que contestar que es perfectamente indiferente que la masa de los valores—que incluso en los tecnócratas debe formar equilibrio con la masa de la producción y crear así un estado de estabilidad económica—se llame moneda o energía. Esto exceptuando la circunstancia, no despreciable, de que el progreso técnico hace que la evaluación de estas masas de energía sea cada día más difícil y complicada. Si verdaderamente se desea el equitativo reparto del «producto social», los tecnócratas pueden ahorrarse la pena de inventar un nuevo criterio, tan complicado, para la evaluación de los valores.

Si se trata, y esto es de lo que se trata, de eliminar los parásitos, esto puede hacerse desde ahora. Las máquinas dóciles, que producen tanto y cuanto, son perfectamente inocentes: cosa que no ocurre con los que las poseen.

Si sustituimos el impresionante

# Caminando Gritos de la caverna

¡Adelante, proletario. Eres el norte del mundo que vas buscando la estrella de un mañana más fecundo.

En tu camino segadas van quedando calientes las vidas de tus hermanos con sus quejas maldicientes.

Dura es tu lucha, tan dura como la muerte que acecha. Con paso firme caminas sobre la profunda brecha.

Hambre, miseria, dolores, todos los males en puerta para quebrarte el destino y quedar tu alma desierta.

Pero, sí, sí... ¿Quién te para, quién detiene tu existencia, si eres la vida que pasa, si eres el sueño en potencia?

## II

Vas hundiendo privilegios y rangos y jerarquías, vas tejiendo tu tragedia con el peso de los días.

Sólo el instinto te guía hacia humanos horizontes, donde la justicia reina desde los más altos montes.

¡Qué doloroso es tener una tragedia en el alma y marchar en busca un sueño, sin detenerse, con calma!

¡Democracia, Democracia! ¿Quién detiene tu existencia, si eres la vida que pasa, si eres el sueño en potencia?

Con fe inmensa te deseo rompas las férreas cadenas que oprimen a los esclavos para acabar con sus penas... ¡Oh, Libertad!, cuándo llegas?

JUAN DEL PUEBLO

neologismo tecnócrata por la reivindicación tendente a la abolición del capitalismo, la gloria de los tecnócratas desaparece enseguida. En efecto, de esta sustitución los capitalistas, que aman las diversiones y hacen la corte a los innovadores, no quieren saber nada. La clase obrera no está a la caza de fórmulas. Continúa fiel a sus reivindicaciones tradicionales, que las revelaciones hechas por los tecnócratas justifican de una manera singular. Cuando el proletariado se hace protagonista de una economía dirigida que quiere entregar al mundo a las fantasías de un tecnicismo desordenado, sino que persigue una economía organizada y ordenada que se inspiró en la conveniencia de cubrir necesidades y no en la preocupación de perpetuar, con calificativos nuevos y por los rodeos de una sustitución de criterios, el desbordamiento del capitalismo.

Si los tecnócratas piensan verdaderamente lo que dicen, sería razonable que afirmasen claramente que sus recomendaciones no pueden realizarse más que mediante la abolición del capitalismo, y que esta abolición sólo puede hacerse si se transforma fundamentalmente todo el régimen.

Sin embargo, se trata de una cuestión de potencias, de la conquista del poder político. Los tecnócratas no pueden evitar plantearse a sí mismos esta cuestión, y plantearla a aquellos que, por otra parte, saben, desde hace mucho tiempo, lo que han de hacer sobre este particular.

Trabajadores:

suscribirse a

“Renovación”,

Se acentúa, con caracteres bien definidos, la agresividad de los enemigos del régimen a la obra social y política que emana de la acción perseverante y humana del Gobierno de la República.

Quienes añan alucinaron con su palabra el pensamiento y la acción ferozmente individualista de la masa anónima, impulsándola a la comisión de delitos en pugna con el más elemental sentido de la responsabilidad, se alzan ahora al frente de todo un conglomerado de gentes reaccionarias para infiltrar en el corazón de la joven República el veneno de la discordia civil.

Históricos republicanos, atezados a la armazón de una política de prejuicios y de pasiones, vulneran el sentido de la verdad, y al amparo de las justas apetencias de mejoramiento colectivo que el pueblo siente lanzan contra los hombres del Gobierno—singulamente contra los socialistas—la culpabilidad improbable de ser directamente responsables de todos los dolores que España sufre en esta gestación revolucionaria.

Antaño, cuando España vivía horas de incertidumbre y de vergüenza, como consecuencia fatal del régimen monárquico, los históricos republicanos aconsejaban al pueblo, como postulado mesiánico para la salvación del país, la destrucción de los archivos de la propiedad, el asalto y violación de las mujeres que, alucinadas por un fervor místico, habían hecho renunciación de su carne al mundo, y ordenaban no creer en nadie, porque eran pocos los hombres públicos humanos, austeros y justos.

El resultado de esta prédica de ideas, hecha siempre amparado en la investidura parlamentaria, dió como único resultado alteraciones violentas, irreflexivas y estériles, seguidas del cortejo interminable de unos hombres que al perder su fe con un hecho utópico cayeron en la postración de los vencidos y fueron el peso muerto para toda obra liberal y democrática.

No crearon nada, ni sindical ni políticamente.

No forjaron hombres, sino que, por el contrario, se vieron abandonados por aquellos a los cuales su palabra sugestionó un momento.

Hoy, perdida aquella fe que el pueblo sintió por el caudillo, el histórico republicano vacila en su marcha, siente el tirón del deber y los gritos de sus mesnadas; y en ese movimiento de rotación constante se quiebran historias..., nombres..., conductas y confianzas.

España siente en su entraña la gestación de su transformación y se prepara para albergar dignamente el triunfo de un ideal. Y es ahora precisamente, cuando el aire se renueva, como marcha triunfal de un pueblo los avances sociales de la legislación social de la República, de la transformación de las tierras, de la ejecución de obras públicas y de la creación de escuelas a tono con las necesidades del país, cuando la obstrucción sistemática de una historia muerta por sus propios errores trata de presentar el polvo de sus páginas para impregnar los del contenido reaccionario y antisocial que fueron el basamento de su existencia.

Y eso, no. A quienes predicaron

el asalto a los registros de la propiedad les decimos nosotros que para eso hace falta una ley; a los que predicaron y aconsejaron destruir el velo de las noticias decimos que es sagrado el recinto del pensamiento de un ser humano, pero que la ley también inutilizará la intromisión religiosa de una secta determinada; a los que defendieron el atentado personal les imponemos el respeto a la vida humana, porque no es al hombre a quien hay que matar, sino a las causas que hacen del hombre una negación de la civilización.

Leyes, tolerancia, justicia, libertades, ése debe ser nuestro postulado; cierren las páginas de la Historia los muertos, más o menos republicanos, y si quieren salvar su nombre den a la República y a España por lo menos el derecho a que camine al compás que le señale el sentimiento del pueblo.

No hacerlo significará invitar a la lucha violenta por la conquista del Poder civil, y para esa empresa, ahora y siempre, estaremos en nuestro puesto.

Pascual TOMAS

La República no puede autorizar la celebración de actos de propaganda fascista. El fascismo tiene que ser considerado como un delito grave y hay que perseguirlo y combatirlo con sus mismos procedimientos peculiares.

Estaría bueno que al cabo de más de un siglo de lucha por la libertad y en defensa del derecho de gentes, fuésemos a permitir que macularan la gran conquista de descendientes de aquella plebe despreciable que gritaba ¡vivan las caenas! y relevaba a los caballos del coche que conducía al tirano.

El fascio es servilismo y los fascistas casta de esclavos. España debe ser un país de hombres libres.

## Una gira al Pantano de Beas

Es mucho el entusiasmo que existe por esta gira. Apenas anunciada, son numerosos los simpatizantes a los Amigos del Arte, que se están afiliando para esta excursión.

A nuestro parecer es una idea hermosa, que con todo entusiasmo debe proseguir, y esperamos que cuanto antes, hagan un informe con las condiciones de ella, para así mostrarle los datos necesarios a cuantas personas quieran conocerlos, por estar ellas propósito de asistir y conocer los grandes valores de esta hermosa obra.

## BODAS

La casa que mejor las sirve

RESTAURANT

IDEAL - BAR

# Exhalador "WOLFF"

Registrado y bajo la protección del Ministerio de Trabajo, Comercio e Industria como de clase 33 del nomenclátor técnico Oficial Español.

Productor de exhalaciones balsámicas y odoríficas de grata y confortadora sensación de bienestar.

CALIENTA - REGENERA AMBIENTES - CURA DISNEA - PERFUMA - HIGIENIZA - DESCONGESTIONA BRONQUIOS. Posee raras virtudes para varios usos de UTILIDAD PÚBLICA - DE FÁCIL USO Y MANEJO.

Estuche 100 EXHALADORES WOLFF: 25'50 pesetas, franco portes. Pagos: CONTRA REEMBOLSO. GIRO POSTAL o CHEQUE - BANCO.

E. MARTZ, APART. CO. CENTRAL 935. M. HEROS 83, 1.º D.ª MADRID (ESPAÑA)

## Al volateo

Según «Democracia», más de CIEN MIL pesetas que don Amador Rodríguez Merino, vecino de Alcaudete, legó al caritativo y bondadoso obispo de Jaén, para que las dedicase a fines benéficos de acción social o de instrucción, no se sabe en qué han sido invertidas por el que por concepto de defraudación al Tesoro pagó la misma o parecida cantidad que le legaron.

Al Reverendísimo, Excmo. e Ilustrísimo Sr. Obispo parece ser que le ha salido otro grano.

Aún no se ha extirpado el que le salió con el asunto Arjonilla y ya parece que la Junta provincial de Beneficencia ha hecho que le salga otro divieso, procedente del legado de Alcaudete. ¡Caramba, ilustrísima!

Si no estamos mal informados, ya ha oficiado su ilustrísima declarando que tiene los títulos y el número de aquéllos. ¡Vaya, Vaya!

Lo más curioso de este caso es que cuando su ilustrísima ha declarado voluntariamente que el legado es de 20.000 DUROS! habiendo dejado el testador en dinero unas once mil pesetas y lo demás en pagarés.... ¿CUANTO SERIA EL CEBRE LEGADO?

También pregunta «Democracia» que dónde se encuentran los bienes de una importantísima fundación benéfica que la iglesia recibió de un vecino de Torredonjimeno.

El católico colega contestó a las preguntas que «Democracia» le hizo sobre esos puntos, diciendo que a ellos no les importaba los asuntos de la iglesia y que sólo debieran ocuparse de las administraciones públicas.

¡Vaya manera de salirse por la tangente!

Si a los laicos no nos importan las cosas de la iglesia, ¿a qué ésta se interesa por las demás cosas que no son suyas y muy en particular de las de los laicos?

¿Creen los católicos que ellos están en el deber de jugar con la honra y dignidad de los demás, sin que a la suya propia, por corrompida e indigna que sea, se le pueda señalar en lo más mínimo?

¡Naturalmente que importa la honra y lealtad de aquellos que se dicen representantes de un Dios y que a veces resultan solemnes hipócritas de espíritu bandálico, que en poco tiempo se enriquecen a costa de los *primos* que incautamente se dejan engañar sacrificando en muchas ocasiones a sus familiares sometidos a una vida miserable!

Lo que sí podemos decir, sin que se nos pueda reprochar lógicamente, es que a los católicos no les interesan en nada nuestras cosas y en cambio son ellos, precisamente, los que más interés se toman por ellas y los que de ellas hacen, como de todas, mercancía barata para los fines canallescros que son su propia vida.

\*\*\*

Tenemos noticias de que al señor Gobernador se le ha denunciado un caso algo grave para las autoridades de la República y que este

## Una suscripción

Lista de compañeros que se han desprendido de unos céntimos para socorrer a los camaradas detenidos con motivo de los sucesos ocurridos el día 6 de abril, durante la huelga de Agricultores.

Manuel Anguita, 0'20 pesetas; Severo Ruiz Cobo, 0'60; Pedro Fernández Hernández, 0'40; Rafael Pulido Martínez, 0'30; Rafael Quesada, 0'50; Cándido Jiménez, 0'20; Juan Almazán, 0'40; Un obrero rojo, 0'20; Un obrero sin partido, 0'15; A. Fuentes, 0'50; Antonio Pulido, 0'50; Ramón Blanca, 1'00; Miguel Molina, 0'70; Un camarero, 0'40; Blas Mesa, 0'50; Rodolfo Merino, 0'50; Manuel Pérez, 0'50; Juan Manuel Cárdenas, 0'25; Tomás Cárdenas, 0'25; Antonio Soria, 0'20; Rafael Rodríguez, 0'25; Francisco Abolafia 0'30; Francisco Ramírez, 0'50; Rafael Sánchez, 0'50; Luis López López, 2'00; Un simpatizante al comunismo, 1'00; Un simpatizante al S. R. I., 1'00; Isidro Jiménez, 0'25.

## Una novela interesante

Nuestro distinguido amigo el culto y erudito Secretario del Gobierno civil y notable literato, don José de la Vega y Gutiérrez, ha tenido la amable deferencia de enviarnos, afectuosamente dedicado, un ejemplar de su novela «En el mismo corazón», de la que no nos ocupamos hoy porque no nos ha sido posible materialmente fijar en ella nuestra atención, prometiéndolo hacer en el próximo número.

## Hijo de Joaquín García Torres

HOJALATERIA Y CRISTALERIA

Reparación de Guardabarros y Radiadores de Automóviles

Bernabé Soriano, 28 y 30 - JAÉN

ha sido silenciado por toda la prensa, cuyo caso es el siguiente:

En una finca que en este término posee D. Francisco Bago, en la noche del 29 del pasado Marzo se reunieron todos los clerizontes, tradicionalistas y monárquicos de Jaén, para celebrar las fiestas del santo de Grañena.

Ignoramos si el señor Gobernador autorizó la procesión que llegó hasta la entrada de la colonia aneja disparando tiros y cohetes y dando vivas y mueras de todos los géneros y para todos los gustos y hasta se repartieron manifiestos clandestinos y se echaron discursos atacando al régimen.

No nos extraña que se celebren procesiones y que estas sean autorizadas debidamente, pero lo que sí nos extraña es que algo anormal debió ocurrir allí, cuando la indignación de unos ciudadanos se vió en el trance de denunciar los hechos a la primera autoridad civil.

Desearíamos saber si a esta denuncia se le ha dado el curso correspondiente o si se ha dejado dormir para no dar a conocer a la opinión republicana el alcance de lo allí ocurrido.

Eso es lo que está por averiguar, señor Gobernador.

VITRIOLO

## Pequeñeces Sociedad de Tipógrafos

### CONVOCATORIA

Se convoca a junta general ordinaria a todos los compañeros tipógrafos para el martes, día 22, a las nueve de su noche, para discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del nomenclator.
- 2.º Lectura a las actas pendientes.
- 3.º Lectura a las cuentas del periódico y la Sociedad.
- 4.º Lectura a la correspondencia.
- 5.º Discusión de los asuntos pendientes de la última general.
- 6.º Actuación de la Directiva y
- 7.º Ruegos y preguntas de los asociados.

Jaén, 15 de Mayo de 1933.—El Secretario, A. Baldoy Ruiz.

Nota.—Los que no asistan a la sesión con causa justificada de las que el Reglamento marca, será sancionado con lo que esta Sociedad tiene acordado para estos casos.

## CASOS Y COSAS

Organizado por los socialistas de Madrid, se celebró días pasados un mitin en la barriada del Puente de Vallecas, en el que tomó parte nuestro diputado a Cortes D. Enrique Esbrí.

Estuvo, como siempre, enérgico y valiente.

Afirmó, entre otras cosas, que llevaba la representación de los campesinos revolucionarios de Jaén.

¿Será verdad tanta belleza?

Se pierde uno las mejores.

¡Qué lástima que no radien estas cosas!

\*\*\*

«Multa pagada.»

¡El milagro del pan y los peces!

\*\*\*

Mientras que los concejales de significación izquierdista se dedican en las sesiones a denunciar casas, casos y cosas, que no tienen gran importancia para los intereses del municipio, un concejal llamado de los *agrarios* pide que se abarate el precio del pan.

¡Cosas de la vida!

\*\*\*

El reloj de la Diputación está sin luz.

¡Y la propietaria, sin *mixtos*!

\*\*\*

En virtud del nuevo decreto de incompatibilidades, ha dejado de ser concejal de nuestro Municipio el compañero Esbrí.

Lo sentimos porque con ello han perdido los camaradas de Jaén a uno de los mejores oradores y defensores de nuestros intereses municipales, dotes que encarnaban en el ex-presidente de la Comisión de responsabilidades.

### TIZONAZOS

## Los alquileres

### DE INTERES

Con objeto de fundamentar todo lo posible la campaña sobre alquileres y saneamiento de viviendas, advertimos a nuestros compañeros, suscriptores y vecinos de esta capital que se crean perjudicados en el precio que actualmente abonan por alquiler de sus viviendas, así como las necesidades más apremiantes que las mismas necesiten y los dueños de casas anden sumisos a remediarlas, que pueden denunciarlo en nuestra redacción de nueve a doce y de dos a cinco todos los días laborables.

## Ascenso merecido

Ha sido ascendido a Interventor del Banco Popular en Barruelo de Santullán (Palencia) nuestro buen amigo don Manuel López Guerrero, el cual hemos tenido el gusto de saludar días pasados.

Poco tiempo, en verdad, lleva el amigo López empleado en dicha entidad bancaria (tres meses) para el poder demostrar lo mucho que su cerebro encierra en cuestiones financieras; pero ya es bastante, al ver que el Banco Popular en tan poco tiempo ha sabido reconocer y premiar sus trabajos y desvelos en Socuéllanos, elevándole al cargo de Interventor en una de sus Sucursales.

Reciba el querido paisano López Guerrero nuestra sincera y cariñosa enhorabuena por tan merecido ascenso, al par que le deseamos muchos aciertos en su difícil cargo, para bien propio y de la Banca; y recibala también el Banco Popular, por contar en la actualidad entre sus empleados con uno tan celoso y tan trabajador.

## 100 PESETAS

mensuales a profesionales empleados, cabezas de familia, etc. Ocupaciones complementaria decorosísima todo el año. Concursos premios. (Extraordinarios desde 20 pesetas diarias.)

APARTADO, 440 - VALENCIA

## Junta Administrativa de los fondos recaudados para la crisis obrera

Situación de Caja en el día de la fecha  
30 ABRIL DE 1933

Debe.—Saldo pendiente en la liquidación del día 31 de diciembre 1932, pesetas 37.235,27.

Haber.—Pagado a cobradores, 321,05; entregado en metálico en el Ayuntamiento, 1.500,00; pagado a la Auxiliadora de Tesorería, 200,00; idem a la imprenta de «La Regeneración», 18,50, bajas por anulación de Urbana, 2.063,30; idem de Rústica, 1.283,77; idem de Industria, 778,78 pesetas.

Suman, 6.155,40 pesetas. Resumen.—Importa el Debe: 37.235,27 pesetas; idem el Haber: 6.155,40; Saldo pendiente: pesetas 31.079,87.

Jaén, 30 de abril de 1933.—El Tesorero, Felipe Serrano Tabares.—Visto bueno.—El Gobernador civil, Campos Torregrasa.